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搬到临潮后，我最高兴的事情，

是有了一间书房，八平米，里面还放

一张单人床。

既然是书房，肯定有书，有笔墨

纸张。当时没有电脑，靠手抄抄写

写，写错了，用修改液涂抹掉，或者剪

下一个小方格黏上去。所以书房里

还备着浆糊剪刀修改液，空白的方格

纸文稿子等等。后来用电脑写作，虽

然写作工具变了，但我的文字世界没

有变。

其实，这个世界是被我们每个人

按照各自的嗜好和兴趣，切割成一块

一块的。每个人都沉湎在自己的世

界里，并倾注极大的精力去构筑自己

世界的精彩。

中国古人有敬惜文字的习俗，其

中既有对断文识字人的尊重和尊敬，

也有对文字本身的敬惜与敬畏。一

个对文字不尊重，不敬畏，不珍惜的

民族，是行不远，走不长的。

每个民族，都有关于文字创造者

充满神性的传说，中国是仓颉造字。

在仓颉之前，人们结绳记事，现在世

界上一些原始部落，也是靠结绳记

事。可能所记录之事，只是些数量，

数目，而不会是一件复杂的事情。而

传说中，仓颉是通过观察野兽足迹，

发明最初文字的。

有了文字，便有人把自己看到

的、知道的，发生的记录下来，这就成

了后人了解前人的史籍和历史。也

有人把自己体验到的、感受到的描述

下来，就是我们读到的，欣赏的文学。

我们对于过往历史的了解，对他

人精神世界和内心情感的洞悉，大部

分来自这两方面的文字记录和描

述。如果没有仓颉造字，我们面对的

一堆堆打过结的绳索，又能了解多少

历史过往，知道多少前人的家国情

怀，爱恨情仇，相思相爱或生离死别，

骨肉分离的悲切故事。

我从小喜欢文字，敬畏文字，敬

惜文字，也一直用文字记录我的感受

感悟。后来因为这方面的专长，我调

到一家文化单位工作。我们单位里

的同事，都是一些各有所长的人。我

们之间，彼此都是独立大于融合，隔

阂多于相通，各人有各人的拿手绝

活，也各有自己的一个世界。

这些擅长、专长、特长，是他们谋

生的技能，也是别人无法虢夺的本

领。我欣赏的文字灵动飘逸，跟舞

者，歌者，书者，画者，弹奏者认为的

灵动飘逸，完全两回事。但这也不妨

碍我跟他们之间的交流，因为，我们

讲述的灵动飘逸，是中国文字，不同

之处在于，我想到的是文字本身给我

带来的那种跳跃灵性的感觉。

由文字而记录表述的一切，构成

了我心目中的文字世界。我以文字

为生，也以文字为乐，不停地探索着

文字的奥秘，寻找着文字表述的丰富

多彩。在我看来，每个文字都是一粒

粒闪烁独特光芒的珍珠钻石，各有其

自己的魅力。而我所为之努力的，就

是用最恰当的文字，表述最符合本质

的意义，力求做到字义与事物之间的

一致性。

文字世界，其实也是整个世界。

不同的是，它是由文字阐述、记录、修

饰、整理，保存的一种非物质形态。

它也像一切生命体的遗传密码，被编

码后存放在一起，供后来的人们学

习，模仿，掌握，教授，运用。

而我，是这个斑斓驳杂的文字世

界一个小点，无我，文字世界同样精

彩纷呈。但它，却是我的所有，我的

全部。

文字世界 □李美幸

当我收到残联与图书馆联合赠

送的《乌合之众》等书籍时，心中窃

喜，因为我早已从媒体了解到此书的

经典及影响的广泛度，而今手捧渴望

已久的“精神食粮”，便迫不及待、如

饥似渴地享用起来，想起古人读书于

三上：马上、枕上、厕上。而我读书几

乎也如此，只是“马上”换作了“车

上”，与其说读此书，更确切地说是

“啃”此书，因为书中许多哲理观念，

一时难以消化并为我所吸收。

书中有许多经典语句或观点引

起了我的共鸣，值得我咀嚼回味，如

书中说到：群体只会干两种事：锦上

添花或落井下石。落井下石当然是

贬义，但“锦上添花”以我对书中阐

述观点的理解，似乎也非褒义。

然而，对于我们残疾人这个弱

势群体来说：各界公益机构、助残员

们做的事，不仅仅是雪中送炭，最需

要我们去做的恰恰就是“锦上添

花”。于是我自然而然想到，我们这

份助残工作的意义——不正是为残

疾同胞锦上添花嘛！

一场意外车祸使我痛失左手臂，

痛苦、绝望成了那时我生活的主基

调。2005年，一阵助残之风给我带来

了新的希望，我成了亭林镇寺平居委

会的残疾人专职委员，从此我的生活

中照进了一缕新的阳光。我用心、用

情服务着社区的残疾朋友，用双脚丈

量着社区的每一寸土地，串百家门、

知百家情、解百家愁……

我发现每一户残疾人家庭都有

他的难处甚至是无以言表的苦衷，

而我所能做的事就是利用助残、惠

残政策去及时予以帮助，关键时，哪

怕几句安慰的鼓励也是“锦上添花”

之举。

前阵子，区残联与图书馆开展了

“用爱发声，让梦发光”经典诵读大赛，

我作为一名朗诵爱好者，与多位同事

积极参与活动，朗诵了各自喜欢的作

品。当我们在截稿的前两天接到同事

请求：能否朗诵他创作的抗疫诗歌，我

与潘欢焰、唐连平等人放弃休息，不畏

酷暑，无数遍地录音，直到满意为止。

专业老师为选手的朗诵作品认真点

评，给出了修改建议，这无疑又是锦上

添花！当我与潘欢焰一遍又一遍揣摩

并朗诵这两首“抗疫战歌颂《之一》《之

二》”诗歌时，脑海里浮现出了我们的

同事，尤其一些行动不便的残疾人，义

无反顾参与抗疫，我们是感动的，我们

的朗诵是充满激情的！相信，当原创

者听着那分外亲切的声音，他的心中

一定乐开了花！

8 月 5 日凌晨的台风暴雨，我镇

几个地势低的居民区，水没过成人膝

盖。众多的社区工作者，也有众多的

残疾人专职委员，他们克服自己身体

的种种不便投入大水中，服务老弱病

残及受灾的居民。

我们必须杜绝“落井下石”之缺

德行为，生活中、工作中、交往中，多

一些“锦上添花”之举，心底无私，以

诚待人，愿你我温柔以待！愿世界对

你我温柔以待！

格非先生在《乡村电影》里的笔墨

大有意犹未尽之意，而我在拜读这篇

文章的伊始就勾起了小时侯看乡村电

影的记忆。

上世纪九十年代初，我在村中的

小学念书。在小学西面有一所医务

室，而它的妙处在于可以让我们这些

穷小子佯装喉咙痛“骗”西瓜霜当糖果

解谗的同时，周围有一块偌大的空地，

是乡村电影的放映点。乡村电影巡回

放映队的身影忙碌地穿梭在全镇各个

村子，给每个村子的文化生活补钙，每

当放学的我们瞅见医务室前的空地上

竖起两根粗壮的毛竹，便知道他们来

了，并当特大新闻广而告之。

到了傍晚时分，皎月尚未上岗，窄

窄的石子路上已然人满为患，或扛着

长凳或端着小板凳，个个精神抖擞，有

说有笑，连整日里游手好闲，浩浩荡荡

宛若一列欢快的小火车。

等待电影开演的那些光景也是非

常美好的，小孩们汇聚在一起，七嘴八

舌地猜测今晚会放映怎样的电影，许

多大人则会相互拉拉家常，趁机卸下

肩头扛了一天的疲惫。

当放映机“咕咕咕”地开始工作，

嘈杂的现场立刻鸦雀无声。一般来

说，下乡的电影不是枪炮隆隆的战争

片就是刀光剑影的武侠片，给村民们

过于寡淡的日子加一点盐，给过于平

静的生活添一些波澜。

有乡村电影，小商店里的瓜子和

话梅准卖疯。不过，最让人记忆犹新

的还是临走抓上两把自家炒的南瓜子

和硬蚕豆，尤其是硬蚕豆，吃起来嘎嘣

脆，非强悍的牙不能撼动。而且吃多

了还会给现场制造小插曲——只见一

水儿神情专注的人看着看着突然齐齐

地去捏鼻子，准是某位吃硬蚕豆的老

兄的杰作。

那会儿贫穷的村子掘地三尺都找

不出一台电视机来，能观赏一场下乡

的电影真的是对辛勤的农民的一次犒

劳。哄笑、唏嘘……在神奇的银幕前，

一张张质朴的脸庞或喜或悲，情绪跟

着精彩纷呈的电影情节一起坐上过山

车，跌宕起伏。

等电影放映完毕，人流退潮一般散

去，劳作一天的大人们在回路上早已哈

欠连天，惟独我们这些小屁孩们方兴未

艾，在手电筒晃晃悠悠的光束映照下，

揪住某个情节没完没了地小组讨论。

一场乡村电影，仿佛一场空前的

盛会，让宁静的小村庄成为欢乐的海

洋，记录着乡村生活的恬静美好，记录

着男女老少的善良质朴，记录着那些

岁月的特别与珍贵……

乡村电影
□王小春

锦上添花 □薛琳丽

不染 张志强 摄

画个勋章给钟爷爷（油画）

王卫明 作

人生旅途中，如果甘于平凡普通

或许能减少某些磨难痛苦；倘如不甘

平庸，确实需要有勇气遭受艰难困顿

的苦难。米兰选择人生“不甘平庸”，

他认为“平凡其实在消耗生命的活力

与精神”。人生应该富有挑战精神，

努力绽放生命的光彩！

深谷里的涓涓细流，不畏艰难险

阻冲破千山万壑，最终投入大海广博

胸怀；丛林中稚嫩幼苗，不畏狂风骤

雨坚韧不拔奋力向上，终于成为参天

大树挣得一片属于自己的灿烂阳光；

彩蝶不畏艰辛苦难，化蛹破茧脱颖而

出，绽放生命光彩。

我们生命的价值，不能仅仅止于满

足生存需求。巴金散文《灯》写道：“人

不是单靠吃米活着”。人之所以有别于

动物，是因为人有精神有理想，追求一

种生命寄托。纵观古今，人们不甘平庸

把挫折和困顿看作人生磨炼，看作是艺

术创造的材料和精神财富，更是鞭策激

励人生的动力。不甘于平庸普通生活，

从苦难不幸中寻找发掘人生快乐，这是

何等智慧和勇气。世界上最广阔的是

海洋，比海洋更广阔的是天空，比天空

更广阔的是人的心灵。

挣脱平庸生活的枷锁不是容易

的。有位哲学家说“假如有两块面

包，你得用一块去换一朵水仙花”。

人拥有了一定的物质生活，还要有高

质量的精神理想生活。如果一味地

贪婪地追求“面包”而鄙夷“水仙花”，

人的精神世界就会颓废空虚。陶渊

明不为“五斗米折腰”，带月荷“采菊

东篱下”。他们淡泊明志宁静致远，

富有人生挑战精神，努力绽放生命的

光彩。

漫漫人生旅途，“海阔凭鱼跃，天

高任鸟飞”。让我们胸怀理想坚韧不

屈，像贝多芬那样紧紧“扼住命运的喉

咙”顽强拼搏，要像地表之下积聚力量

的涌泉喷薄而出，完成从平凡到不平

凡的华丽蜕变，创造人生的辉煌。

绽放生命
□鲍珏

篆刻 蔡仁根 作
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■金山这块地方被列为“战略预留
区”！未来，将打造国家级…

融媒互动

金山第二工

业区的转型之路

是我区谋求绿色

发展的一个缩

影。近日，金山

第二工业区战略

预留区获得批准

启动使用。

本报讯 （记者 武
云卿 林鹍鹍鹏）8月17日

下午，区委副书记、区

长刘健赴区建设和管

理委员会开展调研。

刘健详细听取区

建管委行业管理、安全

工作及重点工作推进

情况，重点了解重大工

程、实事项目和农民相

对集中居住情况。刘

健对今年以来区建管

委的工作推进成果表

示肯定，要求区建管委

保持良好的势头、饱满

的精神和积极的工作

状态，更好地推进下一

步工作。

刘健指出，要突出

重点，确保年度各项工

作的目标任务按时间

节点完成，针对重大工

程、实事项目要花力

气、加快推动，确保各

项工作按时完成；农民

相对集中居住要深入

研究，优化农户签约中

上楼、平移、宅基地退

出的结构配置，合理把

握各项工作进度。

要注重实效，全面提升管理能力

和干部队伍素质，建管工作中的首要

任务是安全，要紧盯各领域工作中的

安全问题；要提升信息化手段的利用

率，用好科技手段；要认真梳理审批

和监管流程，仔细研究；要充分调动

老百姓的积极性，更好发挥他们的作

用。

要面向长远，全力做好“十四五”

规划编制工作，区建管委要加大协

调、统筹、推进的力度，积极了解重大

事项、改革措施，谋划好建设管理的

各项“十四五”规划。

本报讯（记者 罗迎春 朱悦昕）
昨天上午，位于卫清西路 417 号的盒

马 mini 金山店正式开业。店内提供

3000余种商品，线上线下结合满足本

地居民一日三餐。

开业当天，区委书记胡卫国，区

委副书记、区长刘健与阿里巴巴集

团副总裁、盒马事业群总裁侯毅一

起走进盒马 mini 金山店，实地察看

面点区、冷藏区、冷冻区、海鲜区、果

蔬区等多个区域，认真听取门店及

产品特色介绍。在本地鲜区域前，区

领导驻足仔细察看产品，并就本地产

品的种类及数量进行了详细的询问，

希望盒马 mini 金山店要进一步凸显

区域特色，努力成为展示“金山味道”

的重要窗口。

在盒马 mini 金山店开业仪式暨

金山石化街道敬老院捐赠仪式上，刘

健代表区委、区政府向盒马金山首店

的开业表示热烈祝贺。刘健表示，希

望盒马金山店能作为一个窗口，让更

多金山农业企业了解在线经济，让更

多消费者能够购买到优质的金山农副

产品，更好地实现农商对接，促进农业

企业的现代化发展，进一步丰富市民

的“菜篮子”，鼓起农民的“钱袋子”。

开业当天吸引了大批市民，喜欢

海鲜的谭女士提前看了宣传海报，当

天特地冲着 69 元一只的波士顿龙虾

而来，市民潘老伯则购买了熟食，他

表示，现在天气太热买熟食产品更方

便。

走进超市，入口处的本地鲜区域

就映入眼帘，施泉葡萄、无花果、黄

桃、五彩小番茄等二十余种金山特色

农产品供市民进行选择。据了解，目

前已有 24 个不同品类的“金山产”蔬

菜水果以及活鱼等产品进入上海盒

马的各实体门店。

海鲜水产区也是盒马具有特色

的区域之一。在这里，包含大海鲜、

小海鲜 、海水鱼、淡水鱼、贝类在内

的 70 余种海鲜水产每天供市民选

择，除现场提供宰杀服务外，市民还

可以选择代客加工服务，针对鱼、

贝、虾、蟹不同品种，提供豉油元气

蒸、白灼、葱姜炒、奶油芝士焗等不

同做法。

除了线下购物，盒马mini金山店

也希望给本地居民提供更方便的线

上购物体验，市民线上下单可享受周

边 3 公里首单免费送货。（下转第2
版）

盒马mini金山店开门迎客
20多种金山蔬果 70多种水产 3000多种商品 线上线下体验“鲜美生活”

“电梯一定要用得好些，我们村

里老人多，现在房子造得都高，万

一坏了就麻烦了！”近日，山阳镇九

龙村3组村民小组长胡仁忠等20多

名村民代表，被请到我区重大住宅

项目——G7、G8 地块动迁安置房

项目施工现场，了解工程建设情

况，提出意见和建议。

再过一年多，因生态防护林建

设项目而搬迁的九龙村 1200 多户

村民将集中住到这里。据悉，G7、
G8 两个地块包括海龙馨园和海璟

馨园两个居住小区，项目总投资约

27.6 亿元，总建筑面积 43.6 万平方

米，共有 60、90、120 平方米 3 种房

型，共计3400多套。

其实，这次探访项目施工现场

是胡仁忠等村民代表第三次受邀前

来，而每一次他们都能看到新变

化、发现新惊喜。

小区建设，规划先行。在 G7、
G8 地块项目开发建设单位——上

海金镇城镇建设发展有限公司经理

俞高强的笔记本上记录着，山阳镇

党委书记孙引良特别强调的内容，

G7、G8 两个项目体量大、环节多，

一定要做实做细做好这项民心工

程。设计方案一定要多听老百姓意

见，让布局最合理、方案最优化……

九龙村第一党小组长曹权观和

村民代表周秀云一起参加了 G7、
G8安置房前期建设座谈会，时任山

阳镇副镇长范锡峨和设计单位负责

人面对面听取两名代表的意见。

“房屋质量一定要过硬，前后间距

要大，采光要好，停车位要多，我们

老百姓讲的就是实惠。”曹权观还

记得当时向范锡峨提的要求。

2018 年 1 月，九龙村老年活动

室里来了几名特殊的“嘉宾”——项

目设计单位的设计师，他们带着

“一梯 3 户”“两梯 4 户”两种方案设

计图，让 33 名村民代表进行选择。

最终，村民代表无记名投票，33 名

代表全部选择“两梯 4 户”。于是，

G7、G8 地块项目布局设计全部为

“两梯4户”，村民们都表示满意。

动迁安置房建设，千头万绪，事

无巨细。农民对住房有自己的审美

要求：进门楼道要宽畅，显示大气；

房间的楼层要高点，住着爽气……

在项目建设前期，山阳镇党委、人

大、政府主要领导多次深入农村宅

基和施工现场，听取农户意见，并

与项目承包方、监理方等相关单位

积极沟通，确保高标准、严要求、高

质量，并在细节上尽可能满足农民

对美好生活的需求，打造让农民满

意的安置房。

在参观当天，除了去 G7、G8 地

块项目现场参观，胡仁忠等代表还

在俞高强的陪同下，参观了即将交

付的海皓馨园二期，大家对这里的

地段、房屋、环境都赞不绝口。

俞高强说：“随着科技的进步，

未来，你们住的小区肯定比这里还

要好。”比如，以前建设的小区高层

使用水箱供水，如今采用无负压供

水设备，避免了二次污染；又如安

装的技防监控设备，摄像头具有人

脸识别抓拍功能，清晰度高，调取

信息方便；同时，小区车位比达到 1:
1；每栋大楼的单元门宽度从原来

的 1.5 米拓宽至 3.6 米，两个小区还

建有婚丧红白喜事场所……

“金杯银杯不如老百姓的口

碑。我们要保质保量推进安置房建

设，努力打造金山地区动迁安置房

的标杆，不断提升山阳居民的幸福

指数。”镇党委书记孙引良表示。

记者 罗迎春 通讯员 王萍
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一梯3户还是两梯4户，楼道门多宽……

山阳安置房“村民自己说了算”

记者记者 庄毅庄毅 摄摄

本报讯 （记 者

金宏 朱悦昕）8 月 17
日，区委书记胡卫国

带队赴区红十字会

开展工作调研，并对

下一步工作提出明

确要求。

座谈会上，胡卫

国认真听取区红十

字会关于基本情况、

近期工作开展情况

和今年工作设想的

汇报，仔细询问人员

构成、工作职责等情

况，并提出相关意见

建议。

胡卫国指出，要

充分认识、切实增强

从事红十字工作的

光 荣 感 和 责 任 感 。

红十字会要把满足

人民群众的人道需

求作为一切工作的

出发点和落脚点，扎

实做好人道救助，积

极 开 展 人 道 服 务 。

要广泛动员社会力

量，积极参与社会救

助工作。要严格规

范流程、开拓捐赠渠

道，加强宣传引导，

进一步弘扬人道主

义和博爱精神，营造浓厚的社会氛

围，让每一份爱心善意都得到落实。

要充分彰显、不断传递城市温度和社

会温暖。要扎实开展“三救三献”工

作，不断提高工作精细度和精准性，

切实将点滴善行义举转化为立足本

职、发挥作用的动力，进一步在满足

人民群众日益增长的人道需求上发

挥作用、精准发力、持续用力。要切

实形成工作特色，全力打响我区红十

字工作品牌。要精心培育金山特色

品牌，不断巩固并完善品牌内涵和影

响力。要充分发挥博爱驿站等基层

组织的作用，进一步织密红十字组织

网络，不断提升群众的满意度，打通

传递人间大爱的“最后一公里”。要

立足金山特色，创新工作方式方法，

在推进长三角一体化发展等工作中

发挥红十字会的独特作用。要全面

加强党建工作，切实以党建带动“红

建”。要坚持党建引领，在红十字工

作中充分发挥基层党组织战斗堡垒

和党员先锋模范作用。要聚焦主责

主业，找准工作切入点和着力点，切

实发挥党和政府在人道领域的助手

作用，不断推动我区红十字工作向纵

深发展，努力营造人人献爱心、传播

正能量的良好社会氛围。
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